

VIVA FERNANDO VII.

GACETA DEL GOBIERNO

DE LIMA

SABADO 23 DE ENERO DE 1813.

Copia de carta escrita por el excmo. Sr. D. Toribio Montes al excmo. Sr. virey, Marques de la Concordia, por el correo de Valles que llegó el 20 del corriente.

Mi mas estimado amigo: he recibido cartas de Esmeraldas, Atacames, Tumaco y Baibacoas, pueblos dependientes de esta jurisdiccion, que se hallan declarados por la justa causa, y restablecido el antiguo gobierno. Lo mismo sucede con el cabildo y comandantes de la provincia de Pastos, cuyas tropas considero ya reunidas con las de este ejército; y respecto á que tenian en su poder 400 prisioneros de Popayan, incluidos el presidente de aquella junta, y el comandante Alejandro Makanley con que se veian embarazados, y eran procedentes de una accion en que obraron de mala fe, por que se hallaban en armisticio ó suspension de armas, para tratar de composicion, y procuraron sorprehender á los de Pastos: he dispuesto que los dos cabezas sean pasados por las armas, quintados los oficiales, y diezmados los demas á presencia de los que queden, dando libertad á estos, para que se retiren á sus casas, apercibidos de que si vuelven á tomar las armas, no se usará con ellos de la mas leve indulgencia.

Segun noticias han entrado ya nuestras tropas de Caracas en Sta. Fe.

La division de Ibarra, solo se ocupa en perseguir á los principales insurgentes, por que no se han presentado, y el que caiga lo pagará con la vida, como se ha executado con Calderon, el sargento mayor de ingenieros D. Manuel Aguilar, un frances comandante de caballeria nombrado Marcos Gayon, que era quien mas los animaba, se hallaba casado en esa capital, donde estuvo algun tiempo haciendo peines de hasta, frente de Palacio, y despues fue panadero en Guayaquil; un medico D. Miguel de Luna, que se dice es europeo, y enviado por Napoleon cayó tambien en Ibarra, y un cura de los muchos que han predicado al tenor de los exhortos del obispo.

En estas caxas reales no dexaron los insurgentes un real, pues cargaron hasta con el deposito de los bienes de difuntos, de santos lugares de Jerusalem, de cofradias y monasterios, y lo peor es que se han llevado la mayor parte de los archivos, y en la secretaria de gobierno no han dexado un papel &c.

Quito diciembre 21 de 1812.

P. D. Acompaño la banda del hermano de Puñon-rotro, como representante que es de uno de los barrios de esta capital, cuyo distintivo usaban todos los de su clase, y los del congreso soberano.

Las armas tomadas á los insurgentes hasta el dia son 51 cañones, algunos de ellos del calibre de á 12 tan antiguos que cuatro tienen el oido en el cascabel: mas de 1.100 fusiles: como 700 pares de pistolas: considerable número de lanzas y sabres: seis caxas de guerra: dos banderas, y pertrechos de todas especies.

ARTICULO DE OFICIO.

El excmo. Sr. embaxador de Inglaterra ha dirigido el oficio y documentos siguientes al Sr. secretario interino de estado.

Cadiz 5 de agosto de 1812.

„ Señor: Tengo la honra de comunicar á V. E. para noticia de la regencia, copias de los despachos de lord VVellington al secretario de estado y del departamento de la guerra de S. M. B., que contienen los detalles de las operaciones del ejército desde el día 15 de julio hasta el 24, en los cuales está comprehendida la relacion de la batalla de Salamanca.

„ El cuartel general de lord VVellington estaba el 27 en Arevalo.

„ Suplico á V. E. reciba las seguridades de mi mas alta consideracion. — Firmado. — H. VVellesley. —
Excmo. Sr. D. Ignacio de la Pezuela.“

Copia de los despachos del lord conde de VVellington al conde de Bathurst, secretario de estado y del departamento de la guerra. — Traduccion.

I. Cabrerizos, en las inmediaciones de Salamanca, 21 de julio de 1812.

„ Milord: en los dias 15 y 16 del corriente, el enemigo llevó todas sus tropas á la derecha de su posicion sobre el Duero, y reconcentrió su ejército entre Toro y S. Roman. Un grueso destacamento atravesó el Duero por Toro en la tarde del 16, y yo puse en movimiento el ejército aliado ácia su izquierda en la mis-

ma noche, con intencion de reconcentrarlo sobre el Guareña.

„ Me era absolutamente imposible impedir al enemigo que pasase el Duero por cualquier punto que le pareciese conveniente, porque se hallaba en posesion de todos los puentes que hay por esta parte sobre dicho rio, y de muchos de los vados. Con efecto lo pasó por Toro en la noche del 16, y dirigió todo su ejército á Tordesillas, por donde atravesó de nuevo el rio en la mañana del 17, y reunió de nuevo su ejército en la misma mañana en la nava del rey, habiendo andado no ménos que 10 leguas en este dia.

„ Las divisiones primera y ligera de infantería, y la brigada de caballería del mayor general Anson, habian marchado á Castrejon el 16 por la noche, con el objeto de reunirse al ejército aliado sobre Guareña, y aun permanecian en Castrejon el 17 al mando del Sir Stapleton Cotton, no habiendo tenido orden de pasar mas adelante, á consecuencia de las noticias que yo tenia de que el enemigo no habia pasado el Duero por Toro. No habiendo habido tiempo para reunirlos en el espacio que medió entre el amanecer del 17 y haber yo recibido la noticia de que el total del ejército enemigo estaba en la nava, tomé varias medidas para asegurar su retirada y reunion, dirigiendo la quinta division á Tordesillas de la Orden, y las brigadas de los mayores generales Le Marchant, Alten y Bock á Alaejos.

„ El enemigo atacó las tropas que habia en Castrejon al romper el dia 18, y Sir Stapleton Cotton se mantuvo en su puesto sin experimentar pérdida alguna, hasta que se le reunió la caballería. Casi al mismo tiempo el enemigo rodeó por Alaejos el flanco izquierdo de nuestra posicion de Castrejon.

„ Las tropas se retiraron ordenadamente á Tordesillas de la Orden, teniendo todo el ejército enemigo

por su flanco y retaguardia, y pasaron en seguida el Guareña en la misma situacion, reuniéndose despues al ejército.

„ El Guareña, que desemboca en el Duero, se forma de cuatro riachuelos que se unen como á una lengua mas abaxo de Cañizal. El enemigo ocupó una fuerte posicion en las alturas de la orilla derecha de este rio: yo coloqué las divisiones cuarta, quinta y ligera en las alturas opuestas, y dispuse que lo restante del ejército atravesase el Guareña superior por Vallesa, á consecuencia de las muestras que daba el enemigo de su intencion de envolver nuestra derecha.

„ Poco despues de su llegada, el enemigo atravesó el Guareña por Castiello, poco mas abaxo de la union de los riachuelos, y manifestó su intencion de caer sobre nuestra izquierda, y entrar en el valle de Cañizal. La brigada de caballeria del mayor general Alten, sostenida por el tercero de dragones, se hallaba ya empeñada con la caballeria enemiga, y habia hecho prisionero; entre otros, al general frances Carrier, por lo cual mandé al honorable teniente general Cole que atacase con las brigadas de infanteria del mayor general Anson y del brigadier general Hervey (mandada esta última por el coronel Stubbs) á la infanteria del enemigo, que estaba sosteniendo á su caballeria.

„ Inmediatamente los atacó y deshizo con los regimientos 27 y 40 que cargaron á la bayoneta, sostenidos por la brigada portuguesa del coronel Stubbs. El enemigo huyó con pérdida de muchos muertos y heridos, y habiendo perseguido la brigada de caballeria del mayor general Alten á los fugitivos, les hizo 240 prisioneros.

„ En estos dias se distinguieron el teniente general Cole, el mayor general Alten, el mayor general Anson, el teniente coronel Arentschildt del cuarto de

húsares, y el teniente coronel Hervey del 14 de dragones ligeros, el teniente coronel Maclean del 27, y el mayor Archdail del 40, el coronel Stubbs, el teniente coronel Anderson, que manda el 11, y el mayor de Acceda, que manda el regimiento portugués núm. 23.

El enemigo no hizo otra tentativa contra nuestra izquierda; pero habiendo reforzado su derecha, y retirado las tropas que habia adelantado por su izquierda, saqué yo las nuestras de Vallesa.

„ En la tarde del 19 el enemigo retiró todas las tropas de su derecha, y marchó á su izquierda por Tagarabuena, al parecer con intencion de envolver nuestra derecha. Yo pasé el Guareña superior por Vallesa y el Olmo con todo el ejército aliado en la misma tarde y la siguiente noche, y se tomaron todas las disposiciones preparatorias para la acción que se esperaba en las llanuras de Vallesa en la mañana del 20.

„ Pero poco despues de amanecer, hizo el enemigo otro movimiento en varias columnas ácia su izquierda á lo largo de las márgenes del Guareña, cuyo rio pasó por mas abaxo de Canta'apiedra, y se acampó esta noche pasada en Babilafuente y Villorueta. El ejército aliado hizo un movimiento correspondiente á su derecha por Cantalpino, y quedó acampado en Cabeza-Vellosa, quedando sobre el Tórmes en Altealengua la sexta division y la brigada de caballería del mayor general Alten. — Durante estos movimientos ha habido cañoneos seguidos en varias ocasiones, pero sin pérdida por nuestra parte. — Esta mañana he movido la izquierda del ejército al Tórmes, donde lo he reconcentrado todo, y observo que el enemigo se mueve tambien ácia este rio por las cercanías de Huerta.

„ Tengo la honra de ser &c. — Firmado — V Wellington.”

2. Flores de Avila 24 de julio de 1812.

„ Milord: Mi ayudante de campo el capitán lord

Clinton presentará á V. S. la relacion de una victoria que las tropas aliadas de mi mando han ganado en una accion general, dada cerca de Salamanca en la tarde del 22 del corriente, cuya noticia he retardado hasta ahora por haber estado, despues de la accion, ocupado en seguir las tropas fugitivas del enemigo.

„ En mi oficio de 21 dixé á V. S. que ambos egércitos quedaban cerca del Tormes. El enemigo pasó este rio en la tarde del mismo dia por los vados que hay entre Alba de Tormes y Huerta, y se dirigió por su izquierda ácia el camino de Ciudad-Rodrigo.

„ El egército aliado, á excepcion de la tercera division y la caballería del general D'Urban, pasó tambien el Tormes en aquella tarde por el puente de Salamanca y los vados de sus inmediaciones, y co'oque las tropas en posicion, apoyando la derecha en una de las dos colinas llamadas los Arapiles, y la izquierda en el Tormes mas abaxo de los vados de Sta. Marta. La tercera division y la caballería del brigadier general D'Urban quedaron en Cabrerizos á la derecha del Tormes, porque el enemigo tenia aun un cuerpo numeroso en las alturas de mas arriba de Babilafuente, al mismo lado del rio, y consideraba probable, que hallando los enemigos á nuestro egército preparado para recibirlos por la mañana á la izquierda del Tormes, mudarian de plan, y maniobrarian por la orilla opuesta.

„ En el discurso de la noche recibí noticias indudables de que el general Clausel habia llegado á Pollos el 20 con la caballería y artillería volante del egército del Norte para reunirse al mariscal Marmont, y estaba cierto de que estas tropas se le incorporarian el 22 ó el 23 lo mas tarde.

„ Durante la noche del 21, el enemigo se apoderó de la aldea de Calvarrasa de arriba y de la altura contigua, llamada de Ntra. Sta. de la Peña. Nues-

tranciballería se situó en Calvarrasa de abaxo, y poco
 despues cada uno de los destacamentos de ambos reger-
 citos intentaron firmarse en una de las alturas llamadas
 los Arapilba, la que distaba mas de nuestra derecha.
 El enemigo logró su intento, porque en el destacamento
 ademas de ser superior en fuerza, habia estado oculto
 en un bosque, que distaba menos de la altura que nues-
 tra posicion, con cuya ventaja reforzaron la suya, y
 quedaron en términos que podian molestarnos considera-
 blemente.

Gac. extraord. de la Reg. de viera. 7 de agosto de 1812.

de continuara.

*Del cura vicario de la matriz de Caxamarca D. D. José
 Antonio Polo y Casa.*

DECIMA.

Es José nuestro Abascal

De esta tierra prometida

Matias que da vida

A Lima su capital.

Venga esa furia imperial

Ese Nabuco frances

Que si no sabe lo que es,

Verá por los Abascales

Que su estatua de metales

Tiene de barro los pies.

En la imprenta de los huérfanos: por D. Bernardino Ruiz.